

No te doblegues ante tu enemigo; a tu contrario lo debes de tratar con la misma energía que él te tratara. Si te sientes débil, caerás en sus tupidas redes.

RENOVACIÓN

ANO XII :: fundada por la Sociedad de Tipógrafos :: PUBLICACION SEMANAL :: Dirigida por un Consejo de redacción :: NUM. 459

El producto de la suscripción de este periódico, está destinado a favorecer a los tipógrafos sin trabajo. || Jaén 5 de Junio de 1937 || Todo por la clase y para la clase. Ayúdame y te ayudaré. No abandones la causa común. Defiéndela.

500 pesetas de sueldo al mes. Ahora se explica porque había tanto interés en SER

Heinrich Mann dice: «Las llamas que incendian Guernica iluminan también a Alemania»

El pueblo alemán ama la paz. Hitler el organizador de la guerra se ha arrogado la dominación de Alemania, pero no es alemán

El célebre escritor alemán Heinrich Mann, presidente del Comité preparatorio para la formación de un Frente Popular Alemán, ha hecho la siguiente hermosa declaración sobre Guernica:

«La destrucción de la ciudad de Guernica y del país vasco no era una operación necesaria para la guerra: constituye un crimen infame. Tenemos vergüenza de los alemanes que han cometido este crimen. No admitimos que merezcan el nombre de alemanes. Los cobardes que han asesinado a las mujeres y a los niños que hulan—no son soldados alemanes. Pertenecen a la raza despreciable de torturadores que en las innumerables cárceles del Estado nacional-socialista se dedican, día por día, a indecibles bestialidades, a las peores brutalidades, sobre sus víctimas alemanas. El régimen—régimen que les obsesiona y al que obedecen ciegamente—les ha privado de todo sentido de humanidad, y han hecho sufrir a un pueblo extranjero todo lo que ellos harían sufrir, sin vacilar, a su propio pueblo.

Pero hay militares de alemanes honrados que están profundamente indignados porque en España, el hampa de sus país deshonra y convierte en repugnante todo lo que se llama alemán. Innumerables millones de alemanes detestan en el fondo de su corazón a los actuales dueños de Alemania, su crueldad repugnante, disfrazada en frases sobre la «guerra total», su baja mentira cuando pretenden «salvar la civilización occidental». Los vascos son católicos. ¿Es posible que las bombas incendiarias salven la civilización occidental asesinando a los niños? ¿O es salvada por el terror que sufren los católicos alemanes? ¿Por las persecuciones en masa que los católicos padecen a causa de su confesión o por el asesinato de sacerdotes?

Las llamas que incendian Guernica iluminan también a Alemania. Para que el mundo entero pueda verla bien. Que todos aquellos que crean en la libertad puedan alinearse

se en las filas del pueblo alemán, en el momento en que éste comience a desear su libertad, por cuya reconquista ha empezado a luchar gran parte del pueblo alemán. Solo la liberación del pueblo alemán liberará al mundo entero de la amenaza infame de la «guerra total», de las campañas péfidas que levantan a unos pueblos contra otros, por medio de falsas ideologías y de atrocidades semejantes a las cometidas en Guernica. ¿Queréis la paz? ¿Entonces, pueblos libres del mundo entero, obligad a abdicar a los dueños actuales de Alemania! Lo podéis hacer porque Alemania quiere la paz. ¡Creednos! Los alemanes son amigos de la paz y desean vivir en armonía con el mundo entero. ¡Unos contra el organizador de la guerra! El se ha arrogado la dominación de Alemania, pero no es alemán. ¡Los alemanes somos nosotros!»

UNA NOTA DE LA ALCALDÍA

Ante los abusos que se observan con motivo de la formación de «colas» a la puerta de los establecimientos, esta Alcaldía tiene que advertir al vecindario e industriales:

Primero. Que se prohíbe la colocación de sillas y otros objetos en la puerta de los tiendas para la formación de las «colas».

Segundo. Igualmente se prohíbe la formación de las «colas» durante la noche y sólo se tolerarán una hora antes de la apertura de los establecimientos.

Tercero. En los escaparates y en las puertas de los establecimientos, desde una hora antes de la apertura, se colocarán carteles expresando los artículos que el industrial tiene y cantidad de ellos para conocimiento del público, que así esperará o no a la hora de apertura para la adquisición del artículo que desee.

Cuarto. La contravención a estas instrucciones producirá las sanciones que esta Alcaldía está dispuesta a imponer inexorablemente.

Jaén 2 de Junio de 1937.—José Campos.

Nuevo colaborador

Nuestro querido y particular amigo, el antiguo y consecuente republicano oficial de esta Prisión, camarada Pedro Nieto Luque, bajo el pseudónimo de «Kambises» nos envía tres trabajos literarios de actualidad que empezamos a publicar en el presente número. Se titulan: «Barbarie, traición y crimen», «Cuervos en la retaguardia» y «Payaso en plena tragedia»; este último alusivo al insurrecto Quelpo de Llano.

Esperamos del amigo, siga colaborando en este sentido, puesto que su pluma siempre estuvo al servicio de las buenas ideas.

En Las Palmas se carece de toda clase de alimentos

Lo que declaran unos marinos ingleses

Se tiene algunas nuevas noticias de Las Palmas. Se deben a unos marinos ingleses, oficiales del buque de línea «Tekoa», de la Compañía Naviera de Nueva Zelanda, que acaban de llegar a Table Bay.

Estos oficiales han manifestado que pueden asegurar que, por lo menos, los ingleses residentes en Las Palmas, carecen de alimentos.

Para ellos, desde luego, escasea, lo que hace suponer que han de faltar también para toda la población de Canarias.

Lo que les dijeron los empleados de una Compañía Petrolífera

Han agregado estos marinos que, a su paso por aquella población les abordaron unos compatriotas, empleados de una Compañía Petrolífera, rogándoles que les dieran provisiones.

«Las provisiones que puedan»—les pidió uno de ellos.

Hablando de la situación en Canarias, los compatriotas les dijeron que no habían visto, desde hacía varias semanas, ni carne, ni manteca, ni queso.

Agregaron que toda la correspondencia que desembarca de los buques ingleses tiene que pasar por la censura antes de ser entregada a sus destinatarios.

Los marinos han añadido que ellos se las arreglaron para darles algunas de las provisiones del barco, aunque se vieron en la necesidad de hacer raciones más limitadas durante la travesía.

REMITIDO

Nuevamente al compañero Presidente de la Diputación

En el número del pasado 15 de mayo, en un artículo publicado en este luchador periódico, llamábamos su atención, compañero Presidente de la Diputación, para que con la mayor urgencia diese las órdenes precisas a fin de que, por quien procediese, se retiraran las inmundicias y gasas sanguinolentas en estado de putrefacción existentes en un cobertizo al lado de la lavadora mecánica del Hospital Provincial, en el segundo patio, en el que hay un delgado tabique de yeso y cañas, cosa que así se hizo en beneficio de los enfermos y porque así se evitaba un foco de infección; a juzgar por el hedor tan infecto que despedían estas basuras. Pero es el caso, compañero Presidente, que nuevamente se ha formado en el mismo sitio otro montón de desperdicios y sustancias pútridas por la indolencia de no limpiar este lugar todos los días y llevarse esta mugre en el carrillo de la limpieza. Nuevamente recurrimos a Vd. en la seguridad de que, comprendiendo la razón que nos asiste, sabrá hacerse eco de este anhelo y dará las órdenes consiguientes para evitar que se formen estos montones y para que no sólo una vez, sino que diaria y periódicamente se lleven del lugar indicado las basuras depositadas y con tanta indiferencia mantenidas y amontonadas por falta de la más elemental limpieza. Como esto es muy lamentable y dice muy poco de la buena organización y dirección higiénica, circunscrita, claro está, a este aspecto esperamos que en beneficio de los enfermos y de la deseada salubridad y para evitar, incluso, cualquier epidemia en el interior del Hospital, que no sería de extrañar, dado el insostenible hedor de estas inmundicias cuando llevan algún tiempo depositadas en fermentación y sin retirarse, esperamos, repetimos, que no volverá a repetirse este caso de abandono en la retirada de las basuras. Nosotros se lo agradeceremos y en primer lugar los enfermos de la sala llamada «El contagio», que como Vd. sabe es donde hay enfermedades más rebeldes e incurables, los cuales son los primeros que se aperciben de tan nauseabundos olores.

FRATERNIDAD

Jaén y junio 1937.

COMENTARIO DEL DIA

La situación en la retaguardia facciosa

«The Times» de Londres envió, hace algún tiempo, a la España dominada por los rebeldes, a un corresponsal encargado de recorrerla y escribir un informe acerca de sus realidades morales. El corresponsal ha regresado ya a Inglaterra. Y ha publicado en el gran diario londinense el resultado de sus informaciones. Con una gran objetividad, describe lo que ha visto, lo que ha oído y lo que ha observado. Y lo resume así, poco más o menos: «Franco se hace obedecer, en la retaguardia. Pero esta obediencia no es adhesión ni menos entusiasmo. Es miedo, simplemente. Los que viven, desde hace diez meses, en la España sometida al fascismo, solo piensan en que acabe la horrible pesadilla. Aceptarían cualquier solución, con tal de que significase la vuelta a la normalidad. Cuando es llamada a las armas una nueva quinta, nótase un gran nerviosismo. Los moros se incorporan obligados por la coacción y no manifiestan el menor deseo de ir a los frentes de lucha. Cada cual piensa en su problema privado. Cada cual también quisiera enterarse de la situación de los familiares y bienes que le quedan en la España leal. La falta de noticias de ella, es tolerada difícilmente.»

En substancia: que, según el observador imparcial del «Times», Franco se sostiene por medio del terror, de un terror que se apoya en bandas de asesinos reclutados por falangistas y requetés y en mercenarios exóticos. Vanamente procure, con los periódicos, la radio y las alocuciones de sus lacayos, fingir una temperatura moral inexistente y fabricar fidelidades colectivas. La verdad se asoma, desafiando la censura, en las columnas de la prensa. Basta leerla con cuidado para encontrar detalles reveladores y sintomáticos.

Sobre todo, la cuestión de las quintas... El enviado especial del «Times» ha podido apreciar, personalmente, los desastrosos efectos que cada llamamiento a filas causaba en la zona oficialmente rebelde. Incluso aquellas familias que, por tradición ideológica o por interés material, se pusieron desde el primer día al lado del pronunciamiento, verán con disgusto que los militares se llevaron a sus hijos al cuartel. Hubieran querido que el movimiento no les hubiese causado el más mínimo trastorno. En cuanto a la gran masa de la población, neutral, gris, amorfa, apolítica, demostraba una verdadera inquietud y una mala voluntad que no disimulaban las mentiras oficiales. De ahí que los nuevos soldados no inspirasen a sus jefes ninguna confianza y que los relegaran de ordinario a

las segundas líneas. Teniendo muchos miles de hombres disponibles en el papel. Franco lucha con una continua escasez de material humano. Las fuerzas de choque han de ser extranjeras forzosamente. La mecánica ha de reemplazar al combatiente. El metal y el explosivo, a la carne y a la sangre.

Después de diez meses de guerra civil, transformada en guerra de independencia, los neutrales que recorren la España de Franco reconocen que éste no dispone de ella sino en la forma que el cómitre del esclavo y al carcelero del preso. Semejante verdad debe ser conocida y proclamada más allá de las fronteras. Es bueno y útil que contribuya a esparcir un órgano periodístico de la importancia del «Times». Cuando los facciosos digan que están con ellos, por lo menos la mitad de la nación, se les podrá decir, con textos no españoles, que intenten como unos bellacos...

Del campo faccioso

La vida en Sevilla contada por un ciudadano suizo

El «National Zeitung» publica una larga información de un ciudadano suizo que en estos últimos tiempos ha vivido en Sevilla. Este ciudadano suizo no es socialista, ni republicano, ni tampoco demócrata; no se ha ocupado nunca de política ni tiene amistad con los partidos políticos españoles. Dice: «Me han maravillado los infundios de cierta prensa suiza en lo que respecta a la exposición de los acontecimientos en España». Ha referido horrores sobre la represión fascista en Andalucía. Sólo en Sevilla —ha dicho— doce mil ciudadanos fueron fusilados; de ellos, dos mil eran mujeres. El solo hecho de ser republicano constituía un delito. ¡Pobres hombres! Después de fusilados, eran abandonados en las calles durante veinticuatro horas para que sirvieran de ejemplo a los demás. Han sido los falangistas los que especialmente se distinguían en estas horribles matanzas. El día 19 de julio llegaron a Cádiz los primeros moros—siete u ocho mil—y entraron también las hordas de la legión extranjera. Después llegaron más a Cádiz y a Sevilla. Estos moros y legionarios cometieron ferocidades en los pueblecitos ocupados, perpetrando horribles matanzas y saqueos. El caso de Castillejo del Campo es una muestra de la represión salvaje. Cuando las tropas moras y extranjeras llegaron a este pueblecito, la población no hizo oposición, pero oficiales ordenaron una «limpieza» so pretexto

La hora del negocio

De «El Correo de Andalucía»:

«Huelva.— La Delegación de Abastos ha hecho público una nota en la que se dice que todo aquel que se considere buen patriota debe denunciar todo lo que crea abusivo y con preferencia la alteración injustificada del precio de los artículos y mercancías.

El delegado local de Abastos, don Gonzalo Blanco, dice en dicha nota que se puede tener la seguridad de que el peso de la ley caerá inflexible contra los desaprensivos que tienen entendido o creen equivocadamente que es el momento de hacer pingües negocios, perjudicando incluso a los familiares de los que valientemente, dan su sangre generosa por la España nueva, grande y libre que todos anhelamos».

Los desaprensivos esos creen, efectivamente, que «es el momento de hacer pingües negocios» porque ven cómo se conducen los otros desaprensivos, los de arriba. ¡Arriba España «comercial»!

Leed RENOVACION

de haber sido profanada una iglesia. Esta profanación era falsa. El mismo cura del pueblo rogó a los oficiales que no molestasen a los habitantes porque nadie había atentado contra la religión. Sin embargo, catorce ciudadanos de los más significados por sus opiniones republicanas fueron fusilados en la calle.

El 24 de julio llegaron los primeros aviones a Cádiz. Más tarde llegaron cuarenta trimotores, con personal técnico alemán. Los aviones entraron inmediatamente en acción para proteger el desembarco de las tropas moras. En noviembre llegaron a Sevilla los primeros soldados alemanes, que constituyeron la legión del Kohr. Según el ciudadano suizo, hay, por lo menos, sesenta mil alemanes en España. No deja de ocultar su escepticismo respecto al valor de los facciosos y de los Italianos. En Sevilla, los alemanes han organizado un perfecto servicio antiaéreo que cuenta con más de cien cañones. Los facciosos persiguen a todo ciudadano que intenta escuchar las emisiones de Madrid, de igual modo que hicieron con los que trataban de escuchar el discurso de Azaña.

Dice el ciudadano suizo que ha visto él mismo desembarcar de un buque alemán sesenta aviones. Agrega que los Italianos desembarcados en España son aún más numerosos. Calcula de cien mil a ciento cincuenta mil. Durante el mes de enero, un gran barco italiano desembarcó cinco mil soldados uniformados. El 24 de marzo, otro barco condujo a varios oficiales de la misma nacionalidad.

Cuenta que en los primeros días habla muchos ciudadanos de Sevilla favorables a los facciosos y extranjeros; ahora encuentran éstos una fuerte oposición popular.

El general Franco no hace honor a una palabra dada a Inglaterra

El periódico «Daily Herald» dice que el jefe rebelde se ha decidido a desafiar al Gobierno inglés

El «Daily Herald» del día 25 del pasado publica una noticia que pone de manifiesto lo que los republicanos españoles sabemos sobradamente: Que Franco no hace honor a su palabra; que falta a ella, que la mancha al negarse a cumplirla.

Dice el periódico inglés que el ex general rebelde, después de acceder a la devolución de dos barcos cargados de hierro, comprados por Inglaterra, que apresaron los facciosos, se niega a entregarlos, burlándose de lo convenido.

Y agrega: «El general Franco ha decidido desafiar al Gobierno inglés al quedarse, como «presa de guerra», con dos valiosos cargamentos de hierro, comprados por Inglaterra, que eran transportados a los puertos ingleses en barcos españoles».

«Esta decisión constituye un sensacional cambio de actitud por parte de él.

Sir Henry Chilton, embajador británico, consiguió recientemente, después de varias semanas de negociaciones, persuadir a los rebeldes de que debían entregar el hierro. Y se llegó al acuerdo de que los cargamentos serían embarcados con destino a Tina y Widellesbrough, puestos a los que iban consignados cuando fueron apresados.»

Pero los rebeldes no han respetado el acuerdo, no han sabido hacer honor a su palabra.

El ex general faccioso a cambiado de pensamiento. Y de actitud. Del cambio del ex general ha dado cuenta en la Cámara de los Comunes el vizconde Cramborne.

Los dos barcos a que se refiere la noticia del «Daily Herald» son el «Fernando L. Ibarra» y el «Mar Báltico». Estos barcos hacían viaje a puertos ingleses, con cargamento de hierro comprado por Inglaterra, en el pasado mes de febrero, y fueron apresados en alta mar por buques de guerra rebeldes. En marzo recibió Sir Henry Chilton instrucciones de Mr. Eden, para que protestara ante los rebeldes por la intervención, en barcos británicos, en alta mar, y para que exigiera la entrega de los cargamentos.

También hizo saber Sir Henry Chilton a los facciosos que la Gran Bretaña se reservaba el derecho de reclamar daños y perjuicios.

Como antes hemos dicho, después de muchas negociaciones, los rebeldes accedieron a entregar los cargamentos ingleses; pero de pronto deciden romper el compromiso y niegan la entrega.

El periódico inglés se extraña de este proceder y lo comenta, diciendo que esto es un desafío al Gobierno británico.

¿SE TRATA DE CONTENER LA DESBAEDADA?

Los fascistas han anulado todos los pases para ir a Gibraltar y los que ahora se concedan serán con "especiales" requisitos

Los obreros y vecinos humildes de La Línea, organizaron una manifestación para protestar de tales disposiciones

¡No hay quien detenga al miedo!

A medida que avanza el tiempo, crece y se desborda sin freno ni dique la desmoralización que hace ya más de un mes, constituye la nota característica en las retaguardias civiles fascistas y la preocupación honda e inquietante de las autoridades rebeldes de las zonas de Cádiz, Málaga y Sevilla...

Hace ya más de un mes, que en aquellas provincias la inquietud es terrible y el miedo se manifiesta con caracteres tan generales que amenaza convertirse en una desbandada general que creará situaciones más que difíciles a los generales traidores, que han sido advertidos ya de que, o adoptan medidas de una extraordinaria energía, en muy breve plazo, habrá pueblos abandonados por completo por el vedindario adinerado, harto ya de escuchar fantasmas por las radios y de que no se confirmen las constantes victorias que se atribuyen los facciosos... Por el contrario, los que vuelven de los frentes, cuentan tales reveses, especialmente en los sectores de Madrid y Córdoba, que ya nadie pone en duda la victoria de las tropas leales al Gobierno... Si a esto se une la llegada constante de interminables convoyes de heridos y de que Sevilla y Cádiz están hoy convertidas en dos trágicos hospitales abarrotados de millares y millares de mutilados, se comprenderá esa oleada de pánico entre los elementos de derecha, que buscan más allá de las fronteras de España, el único camino de salvarse de la catástrofe que se avecina... Durante el mes de abril desaparecieron de los pueblos inmediatos a Gibraltar más de 3 000 personas, que ya no han vuelto a sus casas... En el pasado mes de mayo, las cifras de «turistas» que corren a Gibraltar a embarcarse para América y distintos países de Europa, pasa ya de 3.600... Esto provoca una serie de conflictos tremendos, pues los negocios, las industrias, las tierras quedan abandonadas y cesa el trabajo para muchísimas personas. Se resisten las ventas, se desalquilan cientos de pisos y casas y aumenta la carencia de dinero, pues todos los que huyen lo sacan de España a despecho de medidas, registros y amenazas...

To do el mundo quiere huir, abandonar sea como sea el «paraíso» fascista del Sur.

Tal espectáculo produce una trágica depresión en esas provincias andaluzas, donde no hay disposiciones, ni bandos, ni órdenes capaces de detener al miedo...

Hasta Salamanca y Burgos han

llegado las advertencias de que lo que ocurre en Andalucía socava la disciplina, el entusiasmo y la paciencia de todo el territorio detentado por la rebelión... Se han cursado avisos y comunicaciones de extrema dureza para cortar esta avalancha de empavorecidos que maldicen a Franco sin recato alguno, acusándole de inepto y de ambicioso.

Hace una semana se hizo público el «ukase» que Queipo de Llano ha lanzado por medio de sus esbirros. Desde el sábado ya han quedado sin validez alguna los pases para ir a Gibraltar...

Para la adquisición del nuevo «salvoconducto», se precisa la firma de garantía de dos personas solventes de la Línea; una declaración de conformidad con el movimiento faccioso y una adhesión al «generalsísimo» Franco. Se han de presentar tres fotografías: una, que se coloca en el pase; otra, se envía a Burgos y la tercera que queda en poder de la policía. Estos nuevos pases no tienen más que un mes de validez y a cada vencimiento se han de pagar dos pesetas por su renovación, precio igual que en el momento de adquirirlo.

La orden ha levantado protestas en todos los sectores obreros y en aquellos vecinos que a diario van a Gibraltar a ganar un jornal o a mitigar la necesidad terrible que aquí reina... El malestar se ha traducido en una nutridísima manifestación de perjudicados que fueron a protestar ante la autoridad militar... Hasta la fecha no se ha decidido nada, pero parece ser que se prescindirá del requisito de las firmas...

Así mismo ha causado un desastroso efecto entre los naturales de Gibraltar la disposición de que los pasaportes extranjeros recientemente visados, y por cuyo requisito se les cobró en La Línea algunas pesetas, necesitan un nuevo visado y por tanto un nuevo gravamen. La garantía de tales pasaportes tiene que darla un aventurero llamado Leopoldo J. Yome, representante de la «Junta de Burgos» en Gibraltar.

Claro que el paso de ingleses a España es casi nulo y aún con esta nueva medida transcurrirán semanas enteras sin que ningún elemento extranjero se decida a visitar España...

JOSE JIMENEZ JEREZ - JAEN

IIII

EL SASTRE DE LAS 4 JOTAS
Plaza de San Francisco, 7 - Jaén

Uno de los que ordenaron las matanzas en Galicia, al ser requerido para ir al frente, invocó su carácter de extranjero y huyó a Norteamérica

Antes de su fuga, capitaneando a una turba de falangistas, había asesinado a cerca de un millar de republicanos

El "verdugo negro" de Sada...

Antes de la traición de los generales perjuros, cuando la sangre republicana no había sido derramada a torrentes por los pueblos gallegos, cuando al pie de los Cruces de todos los caminos no se encontraban aún en amaneceres trágicos montones de cadáveres acribillados a tiros, la figura exótica de aquel negro mestizo, producía en todo el Concejo de Mariños-Belanzos, una extraña curiosidad... Los niños contemplaban asombrados sus cadenas de oro llenas de dijes y amuletos, sus sortijas rutilantes de pedrería, sus alfileres prendidos sobre las corbatas de vivas tonalidades, sus trajes de rica seda cruda... Las mujeres temblaban sin saber por qué al descubrir en los sangrientos ojos del mestizo, extrañas luces, ráfagas de un deseo mal contenido y peor disimulado... Los hombres le relucían la conversación... Era demasiado dulzón aquel parloteo, tras el que se adivinaba la ferocidad de un espíritu cruel...

Se sabía su historia... Era el producto de un bárbaro negro que en la América hiciera fortuna vendiendo carne de esclavos... Aseguran que para heredar los pesos del padre, le eliminó sin titubeo alguno... Después vino del otro lado del mar y se estableció en Sada, donde su oro le encontró mujer joven y hermosa con quien casar.

Apenas iniciada la rebelión, el mestizo, Manuel Bao, se quitó la careta. En la madrugada del 20 de julio desapareció del Concejo y gentes llegadas de Coruña cuentan como se erigió en Jefe de Falange y al frente de un centenar de «señoritos» inicia las matanzas de elementos izquierdistas, tras la tapias del campo de deportes de Riazor...

Una siniestra aureola de barbarie envuelve la figura del mestizo que una buena mañana aparece en el Concejo de Mariños-Belanzos... Los ayuntamientos de Sada, Bergondo, Cambre y Oeiros son devastados por los asesinos de Manuel Bao... Saquean, roban, incendian, torturan a los niños y violan a las mozas... Todas las madrugadas sacrifican a grupos de ciudadanos... Han sido más de 300 republicanos los asesinados en aquella zona, entre ellos un hermano del diputado Suárez Picallo. Un millar, los asesinatos que cometió en aquellas tierras gallegas desde que se inició la sublevación fascista, sin que su ferocidad se sienta ahíta...

Hay un momento de peligro en los frentes de Asturias. Aranda reclama urgentes refuerzos. Hay que echar mano de todos los hombres útiles... Manuel Bao es requerido para que marche con sus hombres a Oviedo. Hay que salvar la causa de Franco. España la de los privilegiados y de las castas, está en peligro de hundirse.

El mestizo mira insolente al que ordena tal cometido.

—Pero yo no sé de que me habla su merced, amigo... Yo no tengo nada que ver con todo esto... Si hay que defender a España, que vayan los españoles... Yo soy súbdito norteamericano... He nacido en Puerto Rico...

Sin más explicaciones, en medio del asombro de los falangistas, Manuel Bao sale del Cuartel General faccioso de Coruña, marcha precipitadamente al Consulado de los Estados Unidos, presenta su documentación de súbdito portorriqueño y a las once de la noche, con todos los caracteres de una fuga, el mestizo embarca a bordo de un trasatlántico holandés, llevándose a su familia y de paso más de 800.000 pesetas y cinco maletines llenos de joyas, producto de sus fechorías en las tierras gallegas...

Esta es la historia edificante de uno de esos patriotas que Franco ensalza y la Falange acata y secunda en sus bárbaras proezas...

En el Café Ideal Bar
SERVICIO ESMERADÍSIMO
BERNABÉ SORIANO — JAÉN

Los alemanes están obligados a tomar absolutamente en serio las "bromas" financieras del Führer

En el país del nazismo no se pueden hacer chistes. Un habitante de Munich acaba de adquirir esta cruel experiencia.

Se sabe que el Führer ha establecido un programa de cuatro años en los que se intentará conseguir el mejoramiento económico del país. Muchos alemanes se burlan de esta pretensión. Uno de ellos tuvo un día la desdichada idea de responder a uno de sus acreedores:

«Muy bien, Sr., le debo dinero a Vd. Pero no tema que dentro de cuatro años cuando nuestro programa de mejoramiento alcance éxito le pagaré».

El acreedor presenta una denuncia y el Tribunal de Munich que acaba de condenar al demastado espiritual deudor, a cuatro meses de reclusión, es decir, a un mes por cada año del plan «ridiculizado».

La risa es propia del hombre, —dijo alguien—, pero ese alguien no era, sin duda, nazi.

No se puede burlar uno de las grandes ideas del Führer.

PAVONI

LOS MEJORES VINOS
MANCHEGOS EN ESTA
CERVECERIA

Talavera, 5 - JAÉN

RENOVACION

PRECIOS DE SUSCRIPCION
Jaén, un mes. . . . 1'00 pesetas
Fuera, trimestre . . . 3'50
Número suelto, 15 céntimos

Mola, el asesino de mujeres y niños de Guernica, ha muerto carbonizado

ACUARELAS DE ACTUALIDAD

BARBARIE, TRAICION Y CRIMEN

I. POLICROMIA

Llega la hora del alba. Las últimas estrellas, rosas de la noche, se desvanecen en el azul lechoso del firmamento, agitando sus diamantinos pétalos en incesante parpadeo. Sopla la brisa mañanera, que es el aliento fecundo, el beso que la Madre Naturaleza envía con los fulgores del nuevo día a todos los seres creados, y a cuyo mágico conjuro, vuela el *polem* de unas plantas a otras para que se realice el grandioso misterio de la reproducción de la especie en estos días primaverales, días de ensueño, de amor y de ilusión. El ruiseñor, ese diminuto trovador nocturno, oculto entre la fronda, lanza de su garganta cristalina, dulces y cadentes notas, como ristras de perlas que se desgranán sobre placas de un salterio de encanto, y que son un mundo de elegías, de sentimentales endechas.

En Oriente, y, en un fondo de oro que se difuma sobre el azul del cielo, se dibujan caprichosos y afligidos celajes, detalles magistrales de una arquitectura de ensueño, por cuyos fantásticos encajes, se escapan los primeros rayos del naciente sol, como regueros de sangre, como chorros de oro líquido.

Ruborizanse las cúspides de las montañas, al contacto del beso de púrpura del astro del día. Despiertan en el jardín donde nos encontramos, todos los seres orgánicos, desperezándose entre la inefable magnificencia del supremo concierto universal, que se resuelve, en una soberbia sinfonía de cadencias, colores y perfumes. Gorgean los pájarillos; zumban los insectos de aureo coselete, agitando sus transparentes élitros... La vista y el oído se recrean; hasta parece que se paladean las suaves fragancias del ambiente. El alma se embriaga gimiéndose en dulce sofrodina, y, el cuerpo tiembla en eléctrica sacudida de enervante voluptuosidad.

La Naturaleza plena, entona un himno a la vida y al amor.

...Cuadro de color y de luz. Allá, la roja amapola, soberbia por lo exageradamente sencilla, mira con descaro al sol, luciendo lo púrpura insultante de sus hojas, ofreciendo entre el terciopelo de sus pistilos, líquida perla de rocío, que se volatiliza al contacto de los rayos solares, como lágrima que es bebida

por ardiente beso, en las rojas mejillas de una mujer. El rojo y esbelto clavel, de picante aroma, se balancea mecido por la brisa, inclinando su tallo, de apuesto doncel, como haciendo a las demás flores cortesías versallescas. ¡Oh! alegría de los claveles rojos, claveles rojos reventados de dicha, alegría de besos de las bocas locas y rojas de tanto besar; las hortensias pomposas, pero livianas como frágiles y efímeras mujerzuelas de salón, Olorosos narcisos, esos «niños-pera» de los jardines, que se asustan, y, se marchitan con el aliento de una dama. Geráneos, alelles, tulipanes y azucenas; pensamientos multicolores, con caras de estóicos, y, en los grandes magnolios, de verdes y esmaltadas hojas, flores blancas y perfumadas, como senos de virgen tentadores y narcotizantes, que emergen de la fronda. Euredaderas de campanitas azules y blancas, que se mecen como diminutos incensarios de plata; madreselvas con sus flores embriagadoras, que parecen araña; jardos, jazmines...

Y rosas... rosas color de fuego, color de nieve, color de oro, color de río, color de todos los ocasos y de todos los amaneceres.

Belleza... amor...

Porque todo en la Naturaleza es bello. Desde el águila que hiende los aires en vuelo majestuoso, hasta la zarzamora entrelazada, que perezosamente se inclina para besar la mansa corriente, que se riza suave como sonriente al cosquilleo que produce enervante caricia. Desde el monstruoso paquidermo, hasta la frágil lebélula de cintura inverosímil y alas cristalinas, que serpentea rápida entre las junclas que festonean el arroyo; desde el copudo y gigantesco olmo, hasta el sapo que chapotea en el agua, escondiéndose bajo la ancha hoja de la planta acuática... y, hasta ese mundo invisible, de bestias microscópicas, volátiles o rampantes, que se pierden en la escala de lo infinitamente pequeño.

A la puerta de la blanca casita del parque, juega un grupo de niños. Sus voces, sus risas, sus saltos, dan la mayor pincelada de alegría al paisaje. Flores de la inocen-

En el Café Ideal Bar
SERVICIO ESMERADÍSIMO
BERNABÉ SORIANO :—: JAÉN

Un banderillero de Belmonte en la secretaría del "Generalísimo"

Del «Diario de Navarra»:

«Entre las personas designadas por el Generalísimo para formar parte de su Secretaría política figura don Joaquín Miranda que en tiempos fué banderillero de Belmonte y de Marcial Lalanda y que hoy es una personalidad de la situación por méritos de su valía personal».

...Pero allá en el confín del horizonte, se dibujan las siluetas de unos pájaros gigantes, que avanzan rápidos, agrandándose cada vez más conforme se acercan. Producen un ruido estertoroso que sobrecoje. Son pájaros de metal, son pájaros de destrucción, son trimotores.

II. AGUAFUERTE

Ya están perpendiculares al paisaje. Unos silbidos que hienden el aire, explosiones horribles, humo negro afixante y denso, que al despejarse ha trocado el cuadro de poesía, de belleza y de vida, en cuadro horroroso de desolación y de muerte.

...Pero allá en el confín del horizonte, se dibujan las siluetas de unos pájaros gigantes, que avanzan rápidos, agrandándose cada vez más conforme se acercan. Producen un ruido estertoroso que sobrecoje. Son pájaros de metal, son pájaros de destrucción, son trimotores.

Ya están perpendiculares al paisaje. Unos silbidos que hienden el aire, explosiones horribles, humo negro afixante y denso, que al despejarse ha trocado el cuadro de poesía, de belleza y de vida, en cuadro horroroso de desolación y de muerte.

...Arboles partidos, flores destrozadas; la Naturaleza enmudece sobrecogida de terror. Sobre el verde césped, regueros de sangre, tiernos miembros de niños destrozados, la blanca casita es un informe motón de escombros....

Es que ha pasado el fascismo. Ha pasado la barbarie, la traición y el crimen, destruyendo alevosos la belleza, y asesinando la VIDA, dejando tras sí un cuadro de desolación, y, una negra estela de dolor y de lágrimas.

Pasaron los hombres-bestias, de ambiciosa soberbia, que en su delirio loco, de poner al mundo bajo sus plantas, garras de fiera, sin conciencia, sin humanidad, sin compasión, no dudan en cometer los más horrendos crímenes, contra la Naturaleza, y contra los hombres....

....Y los pájaros negros de acero, se los traga el horizonte. Van en busca de la sangrienta pitanza que les suministran los hijos espúreos de la Patria, los hijos de mala madre que los sustentan.

¡Maldición sobre ellos!

KAMBISES

Mayo, 1937.

PRENSA FACCIOSA

Queipo de Llano injuria al Cuerpo de Carabineros

De «El Correo de Andalucía» de Sevilla:

«Con el título de «Pro Carabineros», ha sido publicado un folleto en el que se exponen las normas morales que deben ser guía del Cuerpo, y en el que se recoge cuanto ha hecho el Cuerpo de Carabineros en pro del movimiento salvador.

El general Queipo de Llano ha puesto un opflogo del que entresacamos los siguientes párrafos: «Tiene el folleto una tendencia moralizadora que es su distintivo. Si antes se abandonó en Carabineros la misión educativa moral de todas las virtudes militares y cívicas que tienen que constituir la práctica y el espíritu de los mismos, ahora, con esta obra, se atiende a la formación moral de sus individuos y se salta al extremo opuesto, dando un destacado relieve a los principales religiosos. Que esto deba ser así, pudiera discutirse; yo creo que bien está pasarse ahora por carta de más; aparte que es muy cierto que ni como hombres, ni como soldados, ni como Carabineros, son muy de fiar las virtudes que no se basan en Dios. En el resumen de actuación del Cuerpo, durante el movimiento se destaca que, por las circunstancias de lugar en que a cada uno le sorprendió aquel día, las fuerzas de Carabineros hicieron lo mismo, sobre poco más o menos, que los demás Armas y Cuerpos; y que, por tanto, no han de sufrir las del Instituto un sambenito que a todas ellas pudiera hacerseles y nadie hace. Las primeras estadísticas que se conocen y se cifan en este folleto, dan ya un número doble de personal digno del Cuerpo que sufrió las tras de los rojos, y murió defendiendo la santa causa, de aquel que francamente y por convicción cooperó a la resistencia marxista».

Antes se abandonó en Carabineros la misión educativa y moral de todas las virtudes militares y cívicas. Es ahora cuando se atiende a la formación moral de sus individuos. Que, sin duda, consiste en cooperar con los traidores al exterminio de los patriotas que defienden España contra la invasión.

El personal «digno del Cuerpo» no sufrió las tras de los «rojos» sino que con la masa popular acudió en apoyo de la República.

Lo de hablar de Dios es una blasfemia en boca del «general» que ordenó miles de asesinatos.